



Assises des associations de dialogue interreligieux et spirituel

dimanche 3 mars 2024 au Forum104
104 rue de Vaugirard, Paris 6ème

Ces Assises ont été dans la continuité d'un [échange trimestriel en visioconférence](#) des acteurs sur toute la France (et les territoires d'Outre-mer) du dialogue interreligieux et spirituel organisé par Religions pour la Paix – France depuis plus de deux ans.

Cette fois la rencontre a pu se faire face à face : la province a fait l'effort de se déplacer à Paris, la région parisienne, avec les différentes associations membres de la [CINPA](#), s'est mobilisée pour l'organisation sur place de ces Assises. L'Outre-mer a participé en visioconférence. Un grand remerciement aussi au Forum104 qui nous a accueilli pour ces Assises en se révélant un partenaire précieux, ne se contentant pas de nous fournir deux salles de réunion, mais assurant aussi une grande disponibilité lors de visites de préparation de l'événement, une information sur ces Assises dans son réseau, une installation des salles et un support technique jusqu'à être présent le dimanche matin pour vérifier avec nous que tout fonctionnait bien.

A l'occasion de ces Assises, il s'agissait de redynamiser le dialogue interreligieux et spirituel, auquel certains ne croient plus ; aller à l'encontre des replis identitaires et de la montée de la violence ; mieux faire reconnaître ce dialogue au sein de la société française pour mieux faire société et démontrer son actualité, sa nécessité et son urgence ; faire connaître des groupes du dialogue interreligieux et leurs activités, contribuer à leur développement et favoriser leur mise en synergie.

Ces Assises ont réuni environ 150 personnes, dont les 2/3 sur place à Paris, les autres en visioconférence.



Dimanche 3 mars 2024 à Paris
Assises des associations de dialogue interreligieux et spirituel

« Urgence du dialogue interreligieux et spirituel »

Assises organisées par la section française de la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix (CMRP-France) www.religionspourlapaix.fr

Dimanche 3 mars 2024 de 9h30 à 16h30
au Forum104, 104 rue de Vaugirard 75006 PARIS

Inscription : <https://www.helloasso.com/associations/religions-pour-la-paix-france/evenements/assises-de-dialogue-interreligieux-et-spirituel>
(participation aux frais : 10€, repas de midi : pique-nique sur place tiré du sac)

Actualité et nécessité du dialogue contre les replis identitaires et la violence

La journée s'est organisée avec deux exposés, puis deux tables rondes séparées par des témoignages. Les personnes suivantes sont intervenues dans le cadre des exposés et des tables-rondes.

- M. Antoine ARJAKOVSKY, directeur de recherche au Collège des Bernardins, président de l'Association des philosophes chrétiens, auteur de [Qu'est-ce que l'œcuménisme](#),
- M. Ghaleb BENCHEIKH, président de CMRP-France et de la Fondation de l'Islam de France (FIF),
- Père Jean-François BOUR, prêtre catholique, dominicain, responsable du Service national pour les relations avec les musulmans à la Conférence des évêques de France,
- M. Antony BOUSSEMARY, président de l'Union bouddhiste de France,
- M. Yeshaya DALSAÏE, rabbin juif Massorti,
- M. Joseph MAÏLA, ancien responsable du pôle « Religions » au Quai d'Orsay, professeur à l'ESSEC, ancien directeur laïc de l'Institut Catholique de Paris,
- M. Omero MARONGIU-PERRIA, sociologue et théologien musulman,
- Mme Hamdam NADAFI, directrice du Bureau des affaires extérieures des Bahá'is de France,
- M. Jean-Paul WILLAIME, sociologue, co-auteur de [La religion dans la France contemporaine](#).

Après avoir introduit la journée, et après les exposés de Jean-Paul WILLAIME (« *Situation du religieux dans la France contemporaine – entre sécularisation et recomposition* »)¹ et d'Antoine ARJAKOVSKY (« *La métaphysique œcuménique : ses principes, méthodes et implications* »), Ghaleb BENCHEIKH a animé la table ronde du matin « *L'urgence du dialogue interreligieux et spirituel* ».

Hamdam NADAFI a animé la table ronde de l'après-midi « *Perspectives du dialogue interreligieux et actions à développer* », constituée avec Jean-François BOUR, Antony BOUSSEMARY, Yeshaya DALSAÏE et Omero MARONGIU-PERRIA, des intervenants représentant des grandes traditions religieuses, en partant de l'état de l'art dressé le matin, pour examiner les ressources disponibles, les difficultés et ensuite dégager des perspectives.

Entre les deux tables rondes des participants ont témoigné sur des [expériences de dialogue](#). L'intérêt de ces Assises était, au-delà des interventions d'experts et des tables-rondes avec leurs séances de questions-réponses, de permettre des échanges entre acteurs. Ces acteurs se sont exprimés dans ces témoignages d'une grande diversité autour de quatre thèmes : « [Un dialogue aboutissant à une amitié](#) », « [Impliquer les jeunes générations](#) », « [Faire ensemble](#) », « [Faire connaître ce dialogue, échanger entre acteurs](#) ». Et certainement au moment des pauses des échanges informels ont permis à ces acteurs de confronter leurs expériences.

Des exposés et tables-rondes avec aussi des diversités d'approche : pour l'un des intervenants le fond du dialogue c'est l'amitié, un autre intervenant insiste sur le fait qu'un dialogue est justement intéressant avant cette phase d'amitié pour éviter le conflit.

La laïcité a été abordée dans un esprit de collaboration entre le religieux et le politique : le religieux met de la chair sur le squelette de la citoyenneté ; la conviction religieuse porte le social et la réflexion des religions sur le bien commun est un antidote au consumérisme.

Lors de ces Assises les acteurs présents du dialogue interreligieux et spirituel ont certainement pu trouver des idées pour prolonger leurs actions en faveur du dialogue interreligieux et spirituel sur leurs lieux de vie. Les échanges trimestriels en visioconférence organisés par CMRP-France vont bien sûr continuer en attendant de nouvelles Assises « en présentiel » dans un délai à définir, mais pas trop lointain, vu la vivacité et l'importance de ce dialogue pour que nous puissions ensemble faire société, à l'heure où nous voyons resurgir des conflits dans des pays proches.

¹ Exposé lu par Joseph Maïla, car Jean-Paul Willaime, souffrant, n'a pu se déplacer pour intervenir en personne.

Déroulement de la journée (éléments marquants)

Exposé de Jean-Paul Willaime (lu par Joseph Maïla)

Modestie de toutes les religions face à l'évolution mondiale où le multiculturel est désormais partout avec des formes très diverses du religieux : religieux de certitude, orthodoxie, orthopraxie, religieux expérientiel (bouddhisme), salut terrestre (communisme). Le religieux est devenu instable avec de plus une forte pluralité interne dans chaque groupe religieux.

Exposé d'Antoine Arjakovsky sur la « Métaphysique œcuménique »

Toutes les religions ont en commun le fait d'être reliées aux quatre pôles constitutifs de la vérité (et il y a « une » vérité, mais ce n'est pas « notre » vérité) : la mémoire (les Écritures), la justice (justice sociale), la gloire (le temple), la loi (et son observance). L'Occident a développé le concept de l'individu sujet de droit, mais l'individu est en relation, il ne peut s'accomplir que par et pour autrui. Il s'agit de poursuivre une vie bonne (aspect personnel) dans la paix et la justice (aspect collectif).

Antoine Arjakovsky a regretté qu'il n'y ait pas eu de texte commun des religions depuis le 7 octobre, mais la question est plutôt que les religions ensemble ne sont pas entendues. Religions for Peace a publié un [communiqué dès le 10 octobre](#), communiqué relayé sur le site de [Religions pour la Paix – France](#). Comment construire ensemble le bien commun dans le cas d'un conflit symbolique ? Comment tenir ensemble éthique et intérêt ?

Table ronde : « L'urgence du dialogue interreligieux et spirituel »

On a bien différencié liberté religieuse (liberté de pratiquer une religion) et liberté de conscience (liberté de changer de religion). La [FIF](#) avait organisé en février 2023 aux Bernardins un colloque sur [l'islam et la liberté de conscience](#).

Ghaleb Bencheikh fait la part des choses entre l'islam, une religion vivante, et la civilisation islamique qui a connu sa splendeur, mais aujourd'hui fait face à une crise de gouvernance, d'éducation, de répartition des richesses.

Une idée intéressante est lancée, celle d'un ministère de la Paix, pour anticiper les conflits et porter les mécanismes de soins post-traumatiques après les conflits : c'est un peu ce que fait le ministère des Affaires étrangères, mais ce pourrait être davantage formalisé.

Joseph Maïla conclut en citant Thomas Hobbes qui au 17^{ème} siècle écrit dans [Léviathan](#) : « C'est l'autorité et non la vérité qui fait la loi » : c'est le rôle de l'interreligieux d'inciter à ce que la formulation de la loi soit inspirée par des semences de vérité.

Témoignages

Quelques idées ou phrases marquantes lancées au cours des témoignages.

- La fraternité demande un chemin intérieur personnel pour arriver à considérer l'autre comme un frère quand on est en conflit avec lui.
- Des témoins de drames du passé s'expriment devant des jeunes : « vous êtes désormais les témoins des témoins » en charge d'éviter que ces drames ne se reproduisent.
- Le dialogue interreligieux est une évidence au sein du scoutisme, avec ses branches multiples s'adressant aux diverses religions, et avec aussi une branche laïque.

- Confiance en Dieu : « *Le hasard n'existe pas, c'est Dieu* », nous explique Abdelhak Sahli, président des [Scouts musulmans](#).
- Le binôme catholique / musulman d'animateurs intervenant dans les [Classes Ensemble avec Marie](#) fait sens, c'est une amitié spirituelle vécue. Les animateurs sont formés (formation pédagogique et théologique) en partenariat avec l'[ISTR](#). Un « thème » est choisi pour la Classe Ensemble avec Marie : trois modules disponibles (fraternité, Marie, pardon). Les jeunes vivent déjà dans leur établissement un dialogue de vie.
- La [Journée Internationale du Vivre Ensemble du 16 mai](#) est un outil que chacun peut s'approprier : ce peut être une occasion de se réconcilier avec ses voisins, sa famille ...
- En Alsace un rallye inter-cultes a été organisé en partenariat avec les établissements scolaires publics.
- [Semaine à Taizé](#) organisée par le [GAIC](#) : les jeunes musulmans y rencontrent des jeunes chrétiens convaincus !
- Ouvertures des lieux de cultes pour des concerts interreligieux à Strasbourg : symbole fort qui touche les jeunes. Les [Sacrees Journées de Strasbourg](#) 2023 ont eu lieu peu de temps après le 7 octobre : les annuler aurait été un contre-témoignage.

Table ronde : « Perspectives du dialogue et actions à développer »

Il s'agit de prendre du recul sur ce dialogue interreligieux à l'œuvre depuis une trentaine d'années, en même temps que toutes les métropoles mondiales devenaient cosmopolites. On a cité les quatre volets du dialogue : institutionnel, intellectuel, dialogue de vie, et enfin les incidences théologiques (en particulier par rapport au jugement : le paradis ne peut plus être réservé à mes coreligionnaires !).

Quatre traditions religieuses étaient représentées dans la table-ronde (judaïsme avec le rabbin Yeshaya Dalsace, catholicisme avec le père Jean-François Bour, islam avec Omero Marongiu Perria, bouddhisme avec Antony Boussebart).

Pour Omero Marongiu Perria, le fond du dialogue c'est l'amitié.

Au 20^{ème} siècle l'Église catholique a fait une révolution copernicienne suite au choc de la Shoah. Les catholiques ont du chemin à faire pour digérer les transformations de leur Église, et Jean-François Bour invite les musulmans à les accompagner.

L'interreligieux ne s'impose pas, il se construit : c'est un défi énorme, nous devons être fidèles à nous mêmes (être enracinés pour être mieux en relation) et aux autres. Il faut que nous décidions de nous battre les uns pour les autres, d'oser aborder les sujets qui fâchent, d'oser faire ensemble.

L'intérêt du dialogue est de désinstrumentaliser son moi religieux. Pour Yeshaya Dalsace l'autre est un miroir qui implique une remise en question : le dialogue ne fait peur qu'à des personnes mal construites. Nos religions sont très anciennes il faut les revisiter dans le temps et par rapport aux autres.

Les pouvoirs publics n'interfèrent pas dans le cultuel (au nom de la laïcité) mais dans les structures (c'est un peu « l'œil de Moscou »). Il y a un trésor dans nos religions. Hartmut Rosa vient de publier un livre « [Pourquoi la démocratie a besoin de la religion](#) ».

Captation des Assises

- Interventions et table-rondes, témoignages « Impliquer les jeunes générations » et « Faire connaître ce dialogue, échanger entre acteurs » ([salle glycine](#))
- Témoignages « Faire ensemble » ([salle cyprès 2](#))